
长安PSA时代“落幕”

事实上，在PSA集团宣布将计划出售合

资公司股份同日，长安汽车也正式挂牌将转

让长安PSA50%股份。根据重庆联合产权交

易官网公布信息显示，信息披露结束时间为

12月26日，转让底价为16.3亿元。作为长安

PSA合伙人之一，长安汽车曾于10月28日在

重庆联合产权交易所披露出售长安PSA50%

股份的相关信息。

中法双方欲分别出让长安PSA股权，意

味着长安汽车与PSA双方之间的合资关系即

将终止。PSA集团中国及东南亚区企业传播

总监王超对北京商报记者表示，长安PSA双

方股东PSA集团与长安汽车拟将双方在长安

PSA的股份出售给第三方，并计划由第三方

接管深圳工厂。

随着中法双方股份抛售，谁将成为接盘

选手则备受关注。北京商报记者注意到，长安

汽车挂牌长安PSA股权项目前，有消息称，长

安PSA深圳工厂将被宝能汽车收购。据了解，

2017年宝能在收购观致汽车51%股份后，通

过汽车租赁、新零售等方式盘活观致销量。数

据显示，2018年观致汽车销量同比增320%。

对此，PSA集团、长安汽车、宝能方面均表示，

无消息进行披露。

不过，长安汽车相关负责人对北京商报

记者表示，“这次挂牌的项目将是公开公平

的，一切都按照流程走，如果宝能方面有意

愿参与，我们是欢迎的，但最终肯定还是价

高者得”。

据了解，长安PSA于2011年由长安汽车

集团与法国PSA集团共同成立，双方各占

50%股份。随后，长安汽车集团将50%股份转

让给长安汽车。长安PSA主要生产豪华汽车

品牌DS系列车型。目前，DS品牌位于深圳的

工厂拥有完整供应链体系，已建成两个整车

工厂和一个发动机工厂。该工厂产能为年产

20万辆，主要生产和销售PSA集团旗下高档

DS品牌车型，目前拥有DS5、DS6、DS7等车

型。汽车行业分析师钟师表示，尽管DS品牌在

华发展遇阻，该品牌的完整汽车工业产业链

体系及生产资质，是目前众多想要进入汽车

行业企业需要的资本。

双方自顾不暇

汽车行业专家颜景辉表示，DS品牌入华

之初便水土不服，入华八年始终未找到准确

定位，遭到长安与PSA集团的抛售也属无奈。

实际上，DS品牌进入国内市场以来，始终

未达中法双方预期，销量常年低迷。数据显

示，2018年DS品牌在华销量同比下滑10%。

按照2018年DS品牌销量计算，深圳工厂实际

产能利用率仅为0.27%。业内人士表示，由于

DS品牌进入中国市场较晚，品牌认知度较低，

加之旗下车型售价过高，导致该品牌销量持

续不振。

在销量不振局面下，DS品牌经销商数量

也大幅缩减。数据显示，目前DS全国经销商数

量为78家，北京商报记者统计发现，其中将近

一半的经销商店已显示为仅提供售后服务，

经销商数量下滑近八成。

尽管如此，此前PSA集团并未放弃这家

合资公司。2018年1月，为挽救合资公司，长安

汽车与PSA集团共同向长安PSA输血36亿

元。这一举动，也被业内视为DS品牌在华的最

后一次机会。然而，资金并未“救场”。2019年

前10个月，DS品牌在华累计销量为2030辆，

其中10月销量仅为10辆，处在停产边缘。同

时，DS品牌销量的连续下滑导致长安PSA陷

入长期亏损。2018年，长安PSA亏损8.7亿元；

2019年前三季度，长安PSA亏损2亿元。

如果说，2018年PSA集团与长安汽车尚

有余力支援合资品牌，进入2019年后中法两

家不仅要面对合资公司的长期亏损，还要想

办法解决自身困境。

数据显示，2019年上半年神龙汽车净亏

损24.9亿元，销量同比大跌60.05%。标致、雪

铁龙、DS三大品牌销量在华集体失守，让PSA

集团陷入尴尬。相比DS品牌，神龙汽车销量一

度达70万辆，对于PSA而言神龙的问题更加

棘手。同时，作为合作方的长安汽车也在面临

巨大的危机，财报显示，2019年前三季度长安

汽车营收同比下滑9.5%，净利润同比下降

328.83%。此前，长安汽车董事长张宝林表示，

长安汽车在经营上正在进行重要改变，其中

一项就是节流。

对此，钟师表示，对PSA集团而言在华谋

求突围，能否挽回神龙汽车是首要任务，此时

出售长安PSA股份可以迅速回血，减少自身

压力并腾出手让神龙汽车重回正轨。同时，长

安汽车剔除亏损大户长安PSA，对其经营质

量将会起到提升作用。

“否认退出” DS发展成谜

虽然合资公司即将成为历史，但DS品牌

并未打算离场。

“DS品牌将致力于在中国市场的长期发

展并将全力服务好该品牌在华现有的7.5万名

车主。”PSA集团相关负责人透露，“DS品牌未

来将通过进口方式在华销售，比如计划明年将

DS品牌首款纯电动汽车DS3CROSSBACK

E-TENSE通过进口方式引入销售中国市场

销售。与此同时，如果本次股权转让能顺利实

现的话，我们也在考虑以后将DS品牌部分车

型继续放在深圳工厂进行生产。”

实际上，今年2月，长安PSA总裁孟诺曾

表示“永远不会放弃中国市场”，并推出名为

“DS信任计划”的品牌复苏计划，其中包括“品

牌与产品强化”，即从今年起，每年发布一款

新产品，更好地维持品牌活力。同时，为提振

销量，DS品牌正在向电动化转型。

在上海车展上，DS展示四款全新电动车；

在成都车展上，DS表示在2024年内在中国投

放六款车型。DS方面表示，DS品牌将新能源

作为未来的战略发展方向，未来几年的新车

都将提供新能源版本，包括纯电动车型或插

电式混合动力车型，2025年后DS车型将全部

新能源化，新能源车型占比达到100%。“之后

我们将选择合适的时机披露DS品牌在华发展

的全新战略。”上述负责人对北京商报记者表

示，DS品牌的电动化转型是肯定的。

业内人士表示，DS品牌有意电动化转型

在华扭转局面，但在产品上一直没有打开销

路，想要在电动汽车市场杀出一条路并不容

易。如今国内新能源车市场已连续4个月出现

销量下滑，但在双积分的压力和新四化布局

的速度下，合资、外资车企纷纷布局国内新能

源市场内，以目前消费者对DS品牌的人事，

DS想要在对手的围剿下突围并不容易。

“目前DS3CROSSBACKE-TENSE这

款纯电动SUV已经在欧洲上市，明年将进口

到 国 内 来 销 售 。DS 7 CROSSBACK

E-TENSE也已在欧洲推出，此后DS品牌还

会推更多新能源产品。”该负责人表示，如果

股权转让顺利，DS品牌以后在华的管理和运

营将由PSA集团来负责。

“目前看来，PSA并没有放弃DS品牌，不

过出售股份是更灵活的解决方式。目前合资公

司面临的问题，想要节省成本又不想放弃品

牌，未来不排除DS将融入到雪铁龙标致渠道

的可能。”钟师表示，前期已经投入不小成本，

因此PSA不会轻易放弃DS品牌，这次将未来

的发展控制权收回，也是想重新梳理品牌，但

对于DS的发展PSA集团可能也在摸索当中。

北京商报记者 钱瑜 刘晓梦

新规施行 携号转网三大难题解决了吗
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八年联姻终结 DS去哪

面对在华品牌、销量边缘化现状，尽管法国标致雪铁龙集团（以下简称“PSA集团”）方面多次表态“DS品牌

不会退出中国市场”，但长安标致雪铁龙汽车有限公司（以下简称“长安PSA”）即将成为历史。PSA集团发布声

明称，将要出售长安PSA�50%股份。12月1日，PSA集团相关负责人对北京商报记者表示，如果股权转让顺利，

未来DS品牌在华管理和运营将由PSA集团负责。中外双方纷纷抛售股权，意味着合资公司长安PSA即将落幕。

不过，PSA集团依旧表示，DS品牌将坚守中国市场。

业内人士表示，常年亏损的DS品牌，成为如今同样身陷困境的长安汽车与PSA集团都不得不卸下的“包

袱”。即便PSA始终坚称DS品牌不会退出中国市场，但面对DS瓶颈以及激烈的市场竞争，被PSA以及长安汽车

双双放弃后，DS未来之路令人担忧。

经过半个月的试运行，携号转网服务正

式在全国上线。携号转网服务正式上线之

后，运营商是否会解决试运行期间暴露出的

靓号转网难、超长合约、违约赔偿金过高等

问题也引发了外界的关注。

针对部分用户反映的“携出条件不清

晰”问题，中国移动相关负责人表示，中国移

动已向用户开放10086、线上App、营业厅

等多种路径咨询、办理携号转网服务，下一

步将进一步扩大范围。同时，中国移动10086

热线将建立携转专席为用户提供相应服务，

线下营业厅也将设置携号转网专席，提供一

对一咨询、办理服务。

对于“靓号转网难”问题，中国移动相关

负责人也表示，中国移动将对无固定合约期

以及合约期过长协议进行全面梳理，合约期

调整为不超过20年。如用户靓号协议已到

期，可自由携出；如用户靓号协议未到期，且

协议中有明确的解约条款，按条款执行；如

用户协议未到期，且协议中没有明确的解约

条款，则根据合同法的相关条款，解除协议

后即可办理携转。

针对部分用户反映的“携号转网后不能

正常收发短信”问题，中国移动相关负责人

解释称，由于系统切换存在延时，如果第三

方充值平台未及时同步携转数据，携转后可

能无法立即充值或正常登入App；在验证码

提醒上，如果第三方平台未完成携转功能改

造，数据不能及时同步，会导致下发短信请

求路径配置错误，影响第三方验证码收取。

中国移动市场部副总经理首建国表示：

“携号转网是跨运营商服务，基础运营商进

行了海量网络和系统改造。当前的互联互通

范畴，远远超过三家运营商之间，需要第三

方平台同步开展配套改造。”

工信部披露的数据显示，截至11月26

日，天津、海南、江西、湖北、云南五个省（市）

共完成携号转网316万人次，其余省（市）共

发放携出授权码11.2万人次，协助7.2万名用

户完成携转。其中，中国电信、中国移动、中

国联通转出用户数占全部转出用户的比例

分别为16.3%、57.6%和26.1%，转入占比分

别为49.3%、28.1%和22.6%。

独立电信分析师付亮表示，总体看，参

与转网的用户比例并不高，但这并不影响携

号转网服务的重要意义。携号转网政策的第

一目的是推动运营商改变“重新轻老”的用

户经营模式，主动提升老用户服务，优化老

旧套餐。从这个角度看，没有转网的用户也

将是携号转网政策的受益者。

北京商报记者 钱瑜 濮振宇

北京商报讯（记者 赵述评 实习记者
何倩）11月30日，社区团购电商松鼠拼拼
宣布乐清站关闭。实际上，从今年8月以

来，关于松鼠拼拼裁员2/3、即将倒闭的传

言在网上不胫而走，业内也传出松鼠拼拼

遭遇融资不顺的消息。对于外界的质疑，8

月19日，松鼠拼拼发布公告称“公司破产、

倒闭”等为不实言论。而乐清站关闭一事是

否和公司业务线调整有关，北京商报记者

试图联系松鼠拼拼，截至记者发稿前未得

到回复。

据了解，松鼠拼拼是一个基于微信小程

序的社区生鲜拼团电商平台，目前有400多

万的用户。在这一模式下，平台签约社区居

民或者便利店老板作为团长，团长负责将居

民拉近微信群卖商品。消费者下单后，平台

会将商品统一配送给团长，由团长配送给小

区居民，通常平台会将销售额的10%作为团

长的提成。

近两年这类试图通过“熟人口碑”渗透

社区的拼团模式一直颇受资本关注。松鼠拼

拼在2018年11月完成A轮3000万美元的融

资后，时隔3个月又再次获得3100万美元的

B轮融资。然而，社区拼团的盈利可持续性，

模式的低门槛复制性以及供应链能力能否

跟上一直是业内质疑的焦点。

松鼠拼拼创始人杨俊曾在今年5月时表

示，如果算上总部成本，松鼠拼拼目前还无

法盈利，总部成本中产品研发1个月需要

1000万元成本，这是基础设施建设，但规模

扩大之后能够均摊掉总部的成本。

而十荟团联席CEO陈郢曾在致员工的

信中表示，社区团购需要“养团”，在团效没

有达到较高水平之前，单均的物流成本很

高，烧钱就会很厉害。

不仅如此，2018年同样涉足拼团业务的

还有线下实体零售商永辉超市和苏宁，其拥

有的成熟供应链优势将对第一批互联网社

区拼团平台产生冲击。今年，褪去光环的社

区拼团有些选择了抱团取暖，有些选择了依

靠巨头企业输血加持。8月，社区拼团平台你

我您和十荟团宣布完成合并，而十荟团目前

已经接入阿里巴巴系统。

同时行动的还有腾讯。5月，社区拼团领

域头部企业兴盛优选获得腾讯战略投资部

产业共赢基金投资。9月，腾讯又投资了社区

拼团食享会。

如今，巨头企业的加入加剧社区团购行

业的洗牌。杨俊曾表示，2019年社区拼团还

不是整个行业死一批的问题，是第一梯队要

死一批的问题。而在业内人士看来，目前的

社区拼团必须要以低价吸引价格敏感型消

费群体，长期发展需要供应链方面的积累，

而且随着拼团的发展，还是要回归到实体

店，门店运营对于纯线上的社区拼团来说相

当于能力重构。

12月1日，工信部出台的《携号转网服

务管理规定》 正式施行。 在试行的半个月

中，“靓号”转网难等问题逐渐浮现，而参与

转网的用户比例也并不高。近日，针对“携

出条件不清晰”、“靓号转网难”、“携号转网

后不能正常收发短信”这三大问题，中国

移动负责人做出了回应。
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